
时隔时隔1818年年 重返校园重返校园

再开学，我就是一名大二的学生
了。

在社会上摸爬滚打了 18年，最终
以 37岁的年龄考上大学，这在别人眼
中也许有些不可思议，却是我一直以来
最期盼的事情。

我是 2003年走出校园的。那年我
高中毕业，由于一些原因没能步入大学
校门，这成为我最大的遗憾。

进入社会后，由于学历的原因，我
从事过很多职业，当过工人、跑过销售
……每一样都不太顺利，持续的时间也
不长。

为了提高个人能力，我报了很多培
训班，其中就包括电脑班。学习期间，
我看准了网络在信息传播上的巨大优
势，于是在 2006年创办了自己的网络
广告公司。得益于网络发展的红利，公
司发展得很快，员工最多时有四五十
人，石家庄、沧州都有我们的客户，年
营业额最好时能达到四五百万元。

因为很快就挣到了第一桶金，我成
了很多人羡慕的对象，但在我心里，最
期盼的仍是能够早日回到学校。可因为
工作太忙，再加上没有找到合适的机
会，这一愿望始终没能实现。

到 2016年，那时的网络广告行业
竞争压力已经非常大了，企业发展进入
瓶颈期。那一年，我转行做起了外贸。

做外贸要经常和外商打交道，我英
语不好，只能请翻译。可通常情况下，
翻译又对产品了解不深。不仅如此，因
为时差的缘故，外商经常会在半夜和我
联系，可这个时候翻译又不在身边……
好几次，因为和外商在沟通上产生了问
题，最终影响了生意。

一系列因素综合起来，让我重返校
园的念头越发强烈。

2020年，一个偶然的机会，我得
知自己可以通过参加春季高考的方式，
重返大学。这让我兴奋不已。

我向邻居家的孩子借来了高中课
本，又报名参加了各种补习班。

时隔 10多年，再次拿起课本，当
初掌握的知识已经所剩无几。此时重新
站在起跑线上，我和别人的差距真的是
太大了。

但好在，几乎所有知道我要重返校
园的人，都给予了我很大鼓励。

那段时间，我白天忙公司业务，晚
上就恶补知识。家里墙上到处贴着英语
单词卡片，走到哪儿背到哪儿。出差在
外，也要带着课本和试卷……

功夫不负有心人。2021年7月，我
收到了期盼已久的大学录取通知书。

刚入学的那段时间里，因为年龄的
缘故，我显得格外特殊。和同学们相
比，我只比他们父母小几岁。甚至很多
老师的年龄都比我小。

我也曾苦恼过：不能融入到同学中间
怎么办？因为年龄而被区别对待怎么办？

但真正迈进大学校门，所有困惑都
消失了。因为当大家得知了我的故事
后，都投来了赞许的目光。

我成了同学口中的“大哥”，他们
都开玩笑地问我：“毕业以后，能不能
去你公司上班？”

在大家的关爱和帮助下，大一生活
就这么结束了。而我也在第一学期的期
末考试中，获得了专业成绩第一名的好
成绩。

如今，再与外商洽谈业务，我已基
本能够独立面对。更让我感到自豪的
是，在我的影响下，我的两个孩子也特
别喜欢学习，尤其是老二，整天背贴在
墙上的英语单词。

这也更加坚定了我的初衷：我是来
学习的，并不比其他人特殊多少。不管
年龄大小，我都是一名普普通通的学
生。

未来如果有可能的话，我还想继续
深造，继续挑战自己！

葛树旺 38岁
沧州职业技术学院英语专业学生、沧州科诺国际贸易有

限公司负责人
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有梦想的青春，能孕育出无限
希望；有梦想的青年，会创造出更
美好的明天。

青年是整个社会力量中最积
极、最有生气的力量，是希望，更
是未来。进入新时代，中国青年施
展才干的舞台更加广阔，实现梦想
的前景更加光明。

梦想，是青春的底色。小时
候，几乎我们每个人都回答过这样
一个问题：“长大后想做什么？”科

学家、医生、老师……也许，那时
候的我们还不知道，这个答案就是
梦想。但这并不妨碍它如同一盏明
灯，为我们指引着成长的方向。

奋斗，是青春的底气。人生的
道路上，洋溢着花香，也布满荆
棘。作为青年人，要练就过硬的本
领，用拼搏的汗水浇灌梦想，在广
阔的社会实践中，敢于有梦、勇于
追梦、奋力圆梦。

梦想与奋斗，书写着我们最美

好的青春篇章。
山的那边是海吗？没有人知

道。但最终抵达的人，一定会是那
个在翻山越岭、跋涉千里后，仍对
大海心怀向往的人。

时光更迭中，始终不变的是追
梦者的姿态；历史长河里，始终耀
眼的是追梦者的步伐。拼搏路上，
有风有雨，只要时刻保持风雨无阻
的心态，用一颗坚定的心风雨兼
程，一定会有所收获。

做一个勇敢追梦的青年人，以
信念与梦想去塑造，靠奋斗和自信
来锤炼，怀揣理想、勇于担当、肯
于吃苦、乐于奋斗、敢当先锋……
成长的路上，难免遇到各种各样的
挫折和困难，但只要坚定方向，小
树苗终有一天会长成参天大树，撑
起一片属于自己的天空。

做新时代的追梦人做新时代的追梦人
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梦想是束光梦想是束光 点亮我激情点亮我激情

钱 超 28岁
沧州市华海顺达粮油调料有限公司总经理、加百味

（沧州）食品有限公司创始人

我的老家在安徽。9岁那年，父
母带着我从安徽来到沧州创业，先是
搞副食品批发，后又创办了沧州市华
海顺达粮油调料有限公司。到 2013
年我上大学时，家里的生意已经做得
初具规模。

进入大学后，我发现自己对所学
专业不感兴趣，又想起徽商常说的一
句话“读书好，营商好，效好便
好”——读书是好的出路，营商也是
好的出路，只要你学好了做好了，那
便是好。于是就向父亲提出想要退学
自己去创业。

父亲尊重我的选择，但不同意我
马上创业：“咱们在合肥的分公司现
在业务量不大，你先去那里试试，把
年利润干到100万元以上，你才能独
立创业。”

那时，我的梦想就是早日完成父
亲定下的目标。可以说，真的是做梦
都在想。但刚到超市推销产品时，对
方好说话的，还能聊几句，不好说话
的，就直接把我轰出来。

第一次不行，我就去第二次，往
往是去到第三次时就成功了。我问父
亲这是为什么，他说，人心都是善良
的，当他第一次拒绝你时，内心是有
点愧疚的。第二次再拒绝你时，他的
心就有点柔软了。当你第三次去，他
基本上会被你感动。大部分人之所以
没能成功，就是因为没能坚持。

可以说，那是我人生中重要的一
课，至今难忘。

2015年，公司建设新厂区，父
亲每天忙着工地上的事，便叫我回
来，帮他打理公司事务。

那一年，我出差260天。记得有
一天，早饭是在宁波吃的，午饭是在
绍兴吃的，晚饭时又到了杭州。而去
大西北时，漫长且乏味的时间大部分
是在火车上度过的。

长时间的出差和应酬，让我的体
重从 70公斤飙升到了 90公斤。时间
到了 2017年，我意识到这样下去太
疲惫，就组建了团队，带领大家一起
干。

这时，我的梦想不再是“自己赚
钱”，而是要让所有员工都能过上好
日子。

在带领团队“攻城略地”的两年
时间里，公司业务从华北走向了全
国。此时，一场危机悄然袭来。

2019年，公司的营销大会正在

九华山召开，销售总监以手中掌握的
市场渠道相要挟，准备带领销售团队
集体跳槽。面对此情形，我的内心充
满了愤怒，但更多的是反思。是我做
人不好？还是和大家分享得不够多？
一个人在山下想了很久，毛主席的诗
词“雄关漫道真如铁，而今迈步从头
越”一下子从脑海中跳出来。“怕什
么，大不了从头再来！”

回到山上，我解散了销售团队，
只留下两名善良、诚实的员工，随后
重新组建了销售队伍。

现在再看这件事，真的是危机中
蕴含生机。新组建的团队，由于大伙
儿理念相同，心往一处想，劲儿往一
处使，公司业务不仅没受到影响，反
而实现了更快速的发展。

面向未来，我又有了新的梦想
——创立一家服务年轻人的调味品企
业。为此，我注册成立了加百味（沧
州）食品有限公司，满足年轻人对厨
房的新需求——美味、便捷、乐趣。

为了生产出纯正的咖喱，我3次
去日本，想与日方开展技术合作。可
对方的配方加上生产线，要价高达
2000万元。于是我决定带领团队自
己研发。经过考察比较，终于组装出
生产线；又从一位高级餐饮人才手里
买到咖喱配方，再请来贵宾楼、东来
顺等大型餐饮企业的行政主厨一起研
究改进。历时 3年，经过 187次配方
调整，加百味咖喱正式面世，并赢得
了消费者的喜爱。

回想这些年，梦想就像前行路上
的一束光，当我受尽委屈、沮丧、无
助，想逃避、想放弃的时候，它总能
点亮我的激情，带着我继续前行！

有梦你就勇敢追有梦你就勇敢追有梦你就勇敢追 我和哥哥韩子南是 2014年回到任
丘开始种植灵芝的。这几年，合作社发
展很快，从最初的流转土地20亩、3个
灵芝大棚，发展到现在的8个大棚，16
万个菌棒，种植的灵芝分食用类、观赏
类两种，再加上产出的灵芝孢子粉，年
产值能达到千万元左右。

别看我们现在发展得不错，可当初
决定返乡投身农业时，却遭到了身边几
乎所有人的反对。

我和哥哥都是土生土长的“农家
娃”，大学毕业后，各自在保定、北京
的大型企业找到了工作，收入可观。

2013年前后，有段时间，我经常
看到身边朋友、同事购买灵芝产品。我
从小就喜欢听神话故事，对故事里能够
使人起死回生的“仙草灵芝”更是特别
感兴趣。见到灵芝以后，我翻看了很多
书籍、报刊，感觉灵芝市场前景广阔，
种植的念头也随即产生。

我跟哥哥说了想法，俩人一拍即
合，当即决定辞职回乡种灵芝。

2014年，我们回到任丘，开始流
转土地、建设大棚。又花了将近1年的
时间，去北京、天津、上海、江苏、吉
林等地的灵芝种植基地参观学习，每个
环节都格外用心。

2015 年，我们正式开始种植灵
芝。3月制种，8月制菌棒，加入营养
基后高温灭杂菌，待冷却后挪入棚室
接种灵芝菌种。那段时间，我们哥儿
俩每天都待在大棚里，时刻观察和调
整大棚里的温度、湿度和通风，看有
无杂菌感染，等菌丝布满菌棒后还要开
口、疏枝……

可即便这样，我们还是因为经验不
足，栽了大跟头。

就在灵芝即将采收的时候，突降大
雨，因为当初没有充分考虑到大棚的抗
灾能力，结果3个大棚一个被冲塌、两
个灌了水，导致灵芝产量大幅降低。再
加上产品销路没能打开，创业第一年，
我们赔得几乎血本无归。

当时我们哥儿俩非常沮丧，但谁都
没有放弃，父母也从反对变成了支持，
这更加提振了我们的士气。

我们继续学习种植知识，严格按照

规范进行操作。第二年，我们种了4个
大棚，最终产出灵芝干品 2000 多公
斤。我带着产品四处推广，参加了不少
展销会，再经过宣传，许多客户开始主
动上门，销路逐渐打开了，合作社的账
面上也开始有了盈余。

经过摸索，我们的种植技术越来越
成熟，产品也越来越受到市场认可，
2016年收入达到了80万元。

为了打造自己的品牌，我们注册了
“悬圃”商标，并成立灵芝种植专业合
作社。

这些年，我们哥儿俩几乎把所有利
润都投到了生产里，合作社种植规模扩
大到了 300亩，现在共有 8个大棚，可
年产灵芝 30多万株，合作社已发展成
为集灵芝种植、加工、销售于一体的观
光型生态园。

更重要的是，我们吸收本村和周边
乡村上百人成为社员，发展灵芝规模化
种植。村民以资金或土地入股，每年分
红，还可以在种植基地工作，增加收
入，忙时每天收入150多元。

不仅如此，衡水、邯郸、雄安新区
等地的创业者也纷纷前来考察，准备尝
试种植灵芝。

下一步，我们将加强和高校及科研
院所的合作，培育出更好、更适应市场
的灵芝产品，带动更多村民共同致富，
为乡村振兴添一份力。

创业亲兄弟创业亲兄弟 返乡种灵芝返乡种灵芝
韩子夜 35岁
任丘市悬圃灵芝种植专业合作社负责人

扫描二维码扫描二维码
点击屏幕下端点击屏幕下端““青年说青年说””

观看嘉宾视频观看嘉宾视频

沧州日报沧州日报
共青团沧州市委共青团沧州市委

联合主办联合主办

@钱超——
记者：追逐梦想是一种怎

样的滋味？
钱超：可以说，是苦辣酸

甜咸五味杂陈。但是，经过了
失败、疲惫、伤痛之后，跌倒
后再爬起，向着梦想的方向努
力奔跑，最终收获的，一定是
甜蜜。

@韩子夜——
记者：如何看待青年人返

乡创业？
韩子夜：乡村振兴，是一

个呼唤人才同时造就人才的舞
台。无数青年人用他们的奋斗
创业经历表明，广袤的田野蕴
藏着无限的机遇和希望，只要

能找到对的方向、肯于扎根，
就一定能闯出新的天地。希望
越来越多的青年朋友加入到我
们的行列，用坚持、专业和热
爱在农村挥洒汗水，实现人生
价值，为乡村振兴注入青年力
量。

@葛树旺——
记者：如何看待追梦路上

的坎坷与困难？
葛树旺：人生就是一次又

一次的挑战。成长的路上总是
充满了坎坷，唯有努力拼搏才
能遇见彩虹。年轻人更要心有
所向，不轻易向命运低头。心
中有方向、有决心就一定能抵
达梦想的彼岸。

你问我说你问我说

韩子夜韩子夜（（右右））和和
哥哥韩子南把合作哥哥韩子南把合作
社经营得风生水起社经营得风生水起

通过努力重返通过努力重返
校园是葛树旺最高校园是葛树旺最高
兴的事兴的事

钱超在公司直钱超在公司直
播间里向网友们介播间里向网友们介
绍新产品绍新产品

钱超在生产车间向工人了解情况钱超在生产车间向工人了解情况


